

## LA ACTUALIDAD

### El viaje del Rey

La visita á Mallorca después de la visita á Barcelona, según los últimos telegramas, forma parte del itinerario para el viaje de S. M.—Preparémonos, pues, á recibir al soberano procurando que su juvenil inteligencia se lleve de este país una impresión justa, una impresión de realidad, una imagen fiel, no deformada por las rutinas oficiales ni por la adulación y el chambelanesco, terribles mamparas que suelen interponerse entre el alma de los pueblos y el alma de los reyes, dificultando la mútua y provechosa comunicación. Cuanto se quite de espontaneidad y frescura á esta comunicación, es una doblez y una falacia propias de palaciegos en algún instante, pero indignas de los patriotas que tienen el sentimiento de su alta misión y de la dignidad del ciudadano.

El país, no menos que las personalidades que pueden rodear al joven monarca durante su viaje, debe dar de sí mismo el concepto que merece, el concepto á que tiene derecho indisputable. Presentarse como un pueblo de pedigrifeños hambrientos y necesitados del favor oficial, reclamar los dones del Estado desde el punto de vista de la limosna y el socorro, exteriorizar un ideal únicamente presupuestivo; pedir obras públicas sin otra finalidad que la inversión y reparto de unos miles de pesetas; pedir fortificaciones no por lo que ellas puedan tener de eficacia, sino por el beneficio momentáneo que produzca su construcción; pedir aumento de guarniciones no por que ello responda á un plan sabiamente combinado y á la verdadera salud de la patria, sino por lo que favorece á la clase de patronas y á las oficinas casaderas; pedir academias, oficinas, arsenales, mecanismos burocráticos, ensanches indefinidos de la nómina, todo eso es cosa impropia de un país que tiene noción seria del patriotismo, noción seria de sus recursos, de su vitalidad y de su aptitud para la vida contemporánea.

Debemos sentir y sentimos más orgullo de la prosperidad cifrada en los rendimientos de la tierra y el trabajo, que en las subvenciones artificiales del presupuesto, siempre amagadas del peligro de las economías. La iniciativa libre, la producción privada, la labor individual, la potencia social y colectiva deben bastarse y se bastan á sí mismas. Para todo buen mallorquín es punto de satisfacción legítima poder decir: «Hé aquí nuestro Ferro-caril con sus ramales, con su tráfico, con su recorrido... Pues es el único de España construido sin subvención del Estado. Hé aquí nuestros vapores, hé aquí nuestra Lonja, hé aquí nuestro Grand Hotel, hé aquí nuestras fábricas, hé aquí nuestra industria creciente. Hijas son de la fuerza propia, de la actividad local, de un empuje económico, modesto y limitado como la isla, pero suficiente para asegurarle la existencia».

Lo que nos falta, pues, no son estas viciosas ayudas que convierten los recursos de la nación en perpetuo fondo de calamidades, sino una regulación franca y moderna de toda la vida y actividad libres; un incremento de los servicios útiles que son, al mismo tiempo, reproductivos para el Estado—cables, correos;—una remoción de los obstáculos que se oponen al desenvolvimiento de nuestras facultades y de nuestra personalidad, ahogando y dificultando las iniciativas. Mallorca no puede pedir que se la ali-

mente, sino que se la deje alimentar, reduciendo la esfera de la acción administrativa á sus funciones propias, desdenando el oprobioso *estatismo* que debe ahora encargarse de todo y limitando su intervención á la defensa y al estímulo de las fuerzas espontáneas y vivas.

Si algo pudiéramos esperar de la munificencia del Monarca con ocasión de la visita, sería la entrega, tantas veces anunciada, del castillo y bosque de Bellver á la ciudad, como devolución de una presea histórica, futuro museo de la civilización balear y parque delicioso de una población que necesita de ellos para el esparcimiento y la cultura de sus hijos y para recibir dignamente á los forasteros. Este acto sellaría una verdadera aproximación y dejaría un recuerdo indeleble, sin quebranto para nadie.

## CRÓNICAS DE ARTE

### RUSIÑOL, FUSTER, CERDÁ

Quiere Emilio Hennequin, en su *Critica científica*, que exista una constante relación entre las facultades creadoras del artista y las facultades receptoras del espectador ó del lector. Éste clasifica como obra excepcional aquella que le representa la vida tal cual la siente él; que le hace estremecer con las emociones que es capaz de experimentar; que hace los comentarios que coinciden con los suyos ó que presienten; y que emplea la forma que más le place ó cuya afición está pronta á desarrullarse en su espíritu. Y como ello es así en mi parecer humilde, no es de extrañar que sea crecido el número de los artistas que antes de empezar su trabajo, estudian el estado artístico de su público y envilecen sus creaciones al punto de cercenarlas y empujearlas hasta rendirlas al gusto humilde de la inmensa mayoría. Tal es el culto al Dios Éxito. Si éste llena su ambición, obran perfectamente; mas nunca les asistirá la razón cuando transcurrido su período deleznable, se quejen de que su público se les escapa para entregarse, vendido, al ingenio á quien antes despreciaba.

Este es el triunfo más grande, más hermoso, más halagador. La primera tarea del artista nuevo, superior á la inteligencia media del público actual, es recibida con indulgencia por la mayoría, con burlas y chistes gedeonescos por los más listos y con artículos repletos de doctrina quietista y de anatemas aterradores por los guardianes severísimos del templo donde se reverencia el Dogma. Pero el nuevo ingenio persiste en su obra comenzada, la perfecciona incesantemente sin cuidarse de los rugidos del filisteo, alcanza, al fin, su idea y domina su procedimiento; y, á no dudarlo, fórmase una multitud que le aplaude, le admira y le aclama, multitud que aparece siempre y que constituyen parte de los que suben, parte de los que se van y los que le han seguido constantemente. Es otro público. La historia se repite con insistencia irrefutable.

Porque esta es mi convicción, he resuelto no perder más el tiempo en discusiones vanas con los que jamás modificáranse, eternos petrificados; ni con los que razonan de mala fe, sujetos á la tiranía de su amor propio. Con ellos no se ha de contar para la nueva agrupación. Á ésta sólo vendrán los sinceros, la gente joven, los viejos sin tanatismos, los inconscientes de todas las épocas y los que forman todas las vanguardias. Mi idea es que ese núcleo caminará eternamente por una ley de la Naturaleza. Pero aún así, bueno será que alguien vaya, con entusiasmo y decisión, desbrozando la senda del mañana. Pararse á replicar á los que gritan desde el borde del camino, es dar importancia que no tienen, á los que fatalmente permanecerán rezagados, y mostrar un exceso de amor propio por creer que se le discute

á él, pobre apóstol anónimo, cuando de lo que se trata es de la Idea que se anuncia y que pasará triunfante por la fuerza dominadora de lo Superior.

Tal ha sido el proceso de la obra admirable de Rusiñol. Yo he leído artículos curiosísimos de críticos catalanes en que se fulminaban terribles inculpaciones al atrevido innovador que pasaba irreverente por encima de santos preceptos, intangibles conveniencias, supremos dictados de la eterna Belleza. Pero también he leído y todavía leo críticas encomiásticas no ya de los aristarcos de la moderna escuela, sino de las mismas plumas que ayer le impedían el paso, que actualmente le estudian y ensalzan y le proclaman maestro insigne.

En Mallorca ha sucedido otro tanto. Basta con tener memoria. Hubo un tiempo en que los cuadros de Rusiñol eran la obra de un loco, ó sino de un poseur; aquello no era pintura, ni naturaleza, ni arte. Hoy ha triunfado. Rusiñol es reconocido por un gran número como uno de los artistas más serios de España. Eso lo han escrito ya plumas independientes, de esas felices plumas que no sufren la desgracia de ser esclavas, como nosotros, del grupo entusiasta de Rusiñol, Mir y Degouve. Yo no sé lo que es ser sincero; yo vivo amarrado al oro belga-catalán.

Hace quince días que los cuadros de Rusiñol van sucediéndose en el Saloncito *Beethoven*, en los escaparates de Bonet, ó en la tienda de colores de Guasp. Gozo realmente penetrando en esos grupos que se forman delante de los cuadros; y puedo asegurar que así como antes se oían censuras durísimas á esa clase de obras, ahora se recogen elogios entusiastas. El buen público es así: radical, sin matices, desconocedor de las gradaciones; le gusta ó le disgusta.

Y cuenta que la labor pictórica de Rusiñol no es, en verdad, labor que pueda ser fácilmente gustada por todo el público. Cierta que buena parte se extasiará ante la hermosura exterior de los paisajes representados, elegidos con un acierto verdaderamente feliz; otros podrán complacerse estudiando detalle por detalle—cosa que á mí no me interesa mucho—la técnica del pintor, que en Rusiñol no llega nunca al sistema, al amaneramiento, á la triquiñuela; pero ¿cuántos llegarán á ahondar en el mérito ultra-pictórico de una de sus telas, donde lo que más me seduce y subyuga es el alma, la poesía, el espíritu, el *quid divinum* que ha sabido infiltrar el gran artista? Sólo llegando á percibir lo inmaterial del cuadro, sólo buceando en el sentido supra-pictórico de la obra, se puede abarcar en toda su extensión é intensidad el valor artístico de lo realizado por el autor.

Aceptad esa fase sentimental ó cerebral, convenid en que algunos la aquilatan tangiblemente, y habréis de reconocer, si sois sinceros, que esos gustadores del Arte han de ver más grande y soberbia la misma producción que otros sólo contemplan limitada. Y el elogio de los segundos podrá nunca llegar al entusiasmo de los primeros? ¿Los delirantes aplausos del que siente el arte en toda su gama, desde lo más material y visible á lo más psíquico y espiritual serán, comprendidos y tolerados por los que reducen su apreciación á lo técnico, á lo superficial y epidérmico?

Por esto, precisamente, porque en sus últimos cuadros intenta lanzarse á nuevas orientaciones y escalar esferas vírgenes de sus anteriores esfuerzos, es que Juan Fuster logra arrancarme alabanzas que jamás he negado al que lucha con brío y se liberta de anticuadas tiranías.

La tela pintada en Valldemosa es muy superior á todo cuanto hasta ahora lleva pintado Fuster, incluso lo que posteriormente se le había, con razón, elogiado tanto. Técnicamente es obra más robusta, más sólida, más intensa.

El motivo es nuevo, es hermoso, reúne muchas condiciones para que el pintor se explaye, luzca sus habilidades y se empeñe en estudios de mayor importancia. Pero, aparte de todo esto que es en lo que ha vencido una vez más, vislumbra en Fuster el ansia de espiritualizar sus cuadros; es decir: obtener de la combinación de las partes un conjunto que comunique al espectador una sensación nueva, mediante aspectos originalísimos, casi sorprendidos á la naturaleza.

Por de pronto, Fuster ha conseguido alcanzar un mérito de artista que ya es de alabar. Consiste el tal mérito en reunir en la tela tanta cantidad de verosimilitud, que llegue á dar la impresión del momento físico del paisaje. En efecto: la soledad inmensa de aquel sitio, el silencio absoluto de aquella hora, la quietud abrumadora del cielo y de la tierra siéntense allí intensamente.

Y no hay que ocultarlo: tantos progresos, que nadie puede discutir con justicia, han coincidido con el momento de abandonar procedimientos técnicos que habían obtenido elogios calurosos. Ya sus cuadros han dejado de parecer cromos exquisitos para ser obras de Arte.

También ha dado su paso de gigante en la factura de sus telas, el distinguido profesor, Don Lorenzo Cerdá. La exposición de cuadros en el Saloncito *Beethoven* ha llamado poderosamente la atención del público. Sin duda alguna Cerdá ha perfeccionado hasta lo sumo su escuela pictórica. En cada una de sus telas se descubre excelentes cualidades de profesional, y, por encima de todo, el dibujo irrepachable de un maestro.

Mas se me ha de permitir ser franco: yo no participo de la manera de ver ni de hacer del buen amigo Cerdá. Y por esto sin duda será que yo, aparte los méritos que me he complacido extraordinariamente en poner muy en alto, no he hallado tema abundante para mis entusiasmos.

Lo repetiré cien veces: la obra de Cerdá ha sido perfeccionada pictóricamente hasta lo admirable, aparte cierto sistema excesivamente repetido de efectosismos y tranquilas que en pureza no son aceptables; pero yo me quedo frío delante de aquellas espléndidas vistas de Mallorca.

El amigo Vives y Verger ha tenido una explicación curiosa de esa impresión mía y que él no conoce hasta ahora. Ha dicho en su artículo que Cerdá ha querido que nuestra Naturaleza apareciera tal cual es; no tal cual la ve un artista.

Pues bien: á mí no me interesa lo fotografiado. Yo busco eternamente el pedazo de alma del artista; yo sólo me entusiasmó con las vibraciones del cerebro ó del sentimiento. La habilidad es una cosa envidiable. Pero sólo es admirable lo que está amasado con el espíritu de uno: sea grande, sea pequeño.

Esta ha sido mi impresión: una impresión individualísima.

Juan TORRENDELL.

### Mostacilla

Hablábase una noche, en una tertulia, sobre la riqueza de las varias lenguas hoy vivas, y uno de los concurrentes dijo:

—Por mucha que sea la riqueza de los idiomas actuales, nunca llegará á la de las lenguas muertas, que son el fundamento y origen de las de hoy.

—Mucho he oído hablar de las lenguas muertas—replicó otro de ellos.

Y dirigiéndose al primero que había hablado, le dijo:

—Usted, que parece estar enterado de ello, ¿me podría decir quién las mató?

Para dar un mal consejo, más saben las mujeres que los hombres.

¿Quiere usted disfrutar de buena salud?

Para eso hay que beber siempre «Buen Vino», y sin adulteración.

Pruebe usted nuestro VINO DE MESA superior (un litro setenta céntimos).

Colmado Pajarita, San Nicolás, 6, Palma  
NOTA.—Cambiamos todo artículo que salga malo.

## CRÓNICAS MENUDAS

### Al natural

El protagonista de la obra de Benavente preguntaría si viniese á Palma ante la vista de los nuevos miniritorios:—¿Y esto qué es? ¿Es una pagoda china con rayos?

Habría que contestarle inmediatamente:—No, señor; este trasplante de la arquitectura coreana, tan luciente y tan acabadito, es uno de los doce establecimientos con los que el contratista ha obtenido un beneficio líquido considerable, y sirve para... escusa do es decir á V. para qué lo emplean los palmesanos.

—¡Cosa buena! ¡Cosa curiosa! exclamaría el buenazo:—Los palmesanos están muy bien servidos pero ¿y las palmesanas?

Entonces no sabría uno qué contestarle, porque este caso no ha sido aún previsto por este nuestro buen padre Ayuntamiento. Sería preciso recurrir á *El nido* para salir del paso contestando:—Bien... Muy bien. Las palmesanas... siguen bien.

Yo me entretuve un rato en el zaguán del gabinete Casanovas para presenciar los primeros *debuts* que se hicieron en el de la plaza de Santa Eulalia. Vino uno, y después otro, y otro, y todo hicieron lo mismo: se acercaron, miraron, dieron varias vueltas como un perro antes de echarse, entraron y... parecía como que les supiera mal el que una cosa tan bonita tuviera que servir para un fin tan común.

Pero al cabo se acostumbrarán los palmesanos á no contemplar tanto las fachadas de los edificios, ahora que tienen una segunda edición aumentada y embellecida del vecino de la Glorieta caricaturizado en *El Lírico de Palma*.

Ahora lo que hace falta es que se les conserve limpios para bien de todos. Geodón también opinaba que era una lástima el echarlos á perder y propuso que se les protegiera con el siguiente letrero: «Se prohíbe fijar carteles y hacer aguas en este sitio».

E. O.

### El artillero

#### Cuento

Corría el año 1812 y efectuábase la retirada de los franceses en Rusia. Si nuestras multitudes henchían las heladas llanuras.

Dichas multitudes desfilaron silenciosamente con sus banderas inclinadas; parecía que hasta las águilas en que remataban dichas enseñas también lloraban. Después, las carreteras abiertas en la nieve quedaron despejadas. Había desaparecido el último hombre. No se oía ya rumor alguno, nada, daba señales de vida; quedaba allí tan solo la nada, la muerte en el frío.

Pero, poco á poco, llegando de la misma dirección, aparecían otras multitudes negras, menos numerosas, con mas claros en sus filas y aun mas temibles. Formaban la extrema retaguardia llegada de Somlensko, eran los protectores de la retirada, los salvadores de los últimos héroes de la epopeya.

Pasaron como sombras, con sus trofeos bárbaros y suntuosos arrancados de los muros del Kremlin.

Entre aquellas bandadas orgullosas, no se reconocían los jefes de entre los soldados. Había granaderos vestidos como reyes de Bizancio y generales envueltos en pingajos asquerosos. Pero conservaban todavía sus águilas en la extremidad de las respectivas astas.

Acababan de batirse en Krasnoi. Casi no quedaba ya artillería. Nada de víveres. Los bagajes estaban dispersos. Todos aquellos hombres iban cansados y tristes. Así, no pudiendo ya echar adelante, la última retaguardia se detuvo á orillas del Dnieper para formar allí un vivaque.

Bajo una tienda formada con muchos ropones de piel de zorra azul atados á una lanza cosaca, tres hombres acababan de vaciar un caso lleno de cierta bebida sacada de la remolacha. Eran estos un tambor de cazadores pálido y rubio que titiritaba envuelto en una piel de oso, un granadero vestido de sederías chinas y un veterano dragón de la guardia que, metido en los anchos pliegues de una adamsada toga de «pope», radiante de piedras preciosas, tenía todos los aires de un profeta.

Acababan de partir en tres raciones una gran tejada de grama de caballo cuando se oyó el fuerte estampido de un cañón.

—¡Ah! ¿qué es eso? ¿Pues tiran?—exclamó el joven.—Hace ya una hora que dura el cañoneo. ¿Será una pieza de los cosacos?

—Son cañones franceses,—respondió el veterano del gaban de pedrería;—los conozco en la voz; braman muy cerca del río. ¡Valientes cañones, chicos!

Sin ellos no podríamos comer, los cosacos vendrían para zurrarnos la badana.

Como grave clamor, resonó otro cañoneo por la inmensa extensión helada. Los tres hombres acabaron de comer, tras de lo cual el granadero se restregó las manos en las sederías chinas.

—Puesto que acabo de comer y beber como en el restaurant de «La Pava», de Montluçon—dijo,—voy á echar un sueño.

—Será difícil,—murmuró, castañoteándole los dientes, el muchacho;—en un tiempo como el de ahora, cuando uno duerme, no está seguro de despertar.

Se oyó otro cañoneo parecido á un trueno.

—Vaya, pues, dormid—dijo el veterano de la guardia oyendo el eco del cañón;—yo voy á desentumecirme las patas hacia donde está la artillería. ¡Honra á los testarudos! De buena gana les faltaría.

Dicho lo cual, se fué.

Anduvo durante un cuarto de hora, admirado de no ver alma viviente por los caminos. Ni un vivaque; ni un artillero. No obstante, á intervalos monótonos, regulares, iguales, oíase retumbar cañón.

Indudablemente se retiraba desde cerca del río. Hacia allí corrió el veterano.

—¡Oh!—murmuró,—si es que yo entiendo de picaros, ahí está uno!

En lugar de una batería completa, solo había un cañón, y al pié del cañón, y un solo artillero.

El veterano de la guardia se arrojó detrás de una cuneta para ver mejor al hombre, para admirarle más á su sabor.

El artillero solitario, en mangas de camisa, á pesar del frío, hacia por sí solo toda la maniobra. Manejando una pieza de 8, realizaba, pues, la faena de trece hombres, dos artilleros y once auxiliares. El dragón de la guardia le vió quitar aspeque el y encender la mecha. Luego el hombre fué á colocarse entre las palancas de puntería, dirigió la pieza, corrió hacia la culata para tapan el oído, volando en seguida á cargar. Sus movimientos eran secos, automáticos. Bajábase y enderezábase con precisión como si estuviese en un campo de tiro. Parecía un fantasma, el alma de un artillero muerto que volviese por la noche junto á su cañón. En aquel punto la luna alumbró su rostro. Estaba bañado en sangre.

—¡Y, además, herido! ¡Ah, el pobre!—murmuró el veterano de la guardia!

Y sintió las heladas gotas que circundaban sus pestañas fundirse y deslizarse lentamente.

—¡Por vida de...!—continuó.—¡Si llegasen á verme ahora mis camaradas! ¿Que es lo que me da? Creo que estoy llorando.

Una vez cargada la pieza, el hombre puso el estopin é hizo fuego. Surgió un relámpago que alumbró la nevada llanura, y el bramido del cañón alejóse á distancia infinita. El veterano de la guardia, de un salto se puso delante de aquel hombre.

—Buena suerte, camarada!—exclamó.—¡Es rudamente hermoso lo que estas haciendo ahí!

El artillero volvió el ensangrentado rostro, en el cual no se veía ningún rasgo humano, como no fuesen dos ojos clarísimos, firmes, ardientes, que miraban con tristeza febril.

—Cumpló con mi deber—dijo.—Dando un paseo he encontrado este cañón. El ejército se halla fatigado y los cosacos le rodean. Me divierto amedrantádoles.

—En vez de jaranear, de comer, de beber y aun de dormir, como hacemos nosotros, tú velas, tú trabajas solo.

—Pues te equivocas, he comido ya.

Yacía muerto allí un caballo con el vientre abierto.

—¿Estás herido?

—No.

—¡Pero si tienes la cara ensangrentada!

—Como no tenía cuchillo alguno, arranqué el bigado de este caballo con los dientes.

—Bien—murmuró el viejo.—Una valiente como tú debe vivir. ¿A que regimiento perteneces? Así, en mangas de camisa, nadie sabrá á cuál.

—No soy de regimiento alguno.

—¡Bah! ¡bah!—murmuró el dragón con extrañeza.—¿Quieres tal vez chacacarte conmigo? Dime tú número, artillero; es por tu bien que te lo pregunto.

—Yo no soy artillero—respondió el hombre tranquilamente.

—¡Imposible! te chancas. Pues bien, si no eres artillero, á té mí, bien conoces la maniobra. Sienta plaza en la ar



tillería muchacho, y tendrás porvenir.—  
Disponiase el hombre á retirarse. Atento solamente á la pieza, ni oyó lo que el viejo le decía.  
—Cuando se es capaz deben poseerse galones. Yo, donde ves, á pesar de mis sesenta y dos años, soy tan solo sargento, porque no tengo letra. Pero ser sargento de la guardia ya es algo. Oye lo que te digo: tengo relaciones, y puedes contar con mi protección...  
—Gracias—dijo el artillero.—  
Deslizóse su sombra con rapidez. Car-gaba la pieza.  
—Ya hablaré de ti á mi teniente—continuó algo apartado el viejo.—Mi teniente es primo del coronel; y qué diantre será que el coronel no halle ocasión propicia para hablar al Emperador de tu asunto? De fijo no te darán la cruz en seguida, porque eres demasiado joven, pero quizás seas nombrado, como yo, sargento, ¿quien sabe?

Un rugido fué á interrumpirle, la voz formidable del cañon. Casi al mismo tiempo, una voz llena de benevolencia, pero así mismo terrible, añadía:  
—Gracias, camprada; no te molestes; no tengo necesidad de galones, pues, desde hace ocho años, soy mariscal de Francia.  
A la luz de la luna ante el viejo dragón turbado, el jefe de la extrema vanguardia del ejército francés, el último artillero de la retirada, pasase una manga de la camisa por el rostro, y el veterano, lívido y temblando, reconoció al León rojo, las crines de oro y los ojos ardientes del Mariscal Ney.  
JORGE DE ESPARBÉS.

## De Política

### Entre liberales

Lo que la obstrucción de los liberales en el Congreso de ocasión á *El Globo* para decir lo siguiente:

«Era poco airoso la posición del marqués de la Vega de Armijo, y alquien (el señor Moret) lo hizo notar, requiriendo inmediatas aclaraciones de lo que venía pasando y que á las oposiciones del Congreso dejaba en no más airoso lugar. A tal requerimiento obedeció la reunión de exministros demócratas en casa del marqués de la Vega de Armijo celebrada ayer mañana, y de cuyos acuerdos hablamos aparte. Los efectos de semejante reunión no tardarán en venir á enmendar el error cometido en la asamblea liberal por los que tuvieron empeño en proclamar una jefatura que, hasta la hora presente, no corresponde á las esperanzas de sus adeptos. Si esos efectos vienen á poner las cosas en su punto, terminando con la división de los liberales, será ocasión de celebrar las interperancias y altanerías del Gobierno, pues merced á ellas el partido liberal habrá comprendido cuál es su verdadera orientación y cuál es el jefe que verdaderamente debe acatar y sostener.  
Y en cuanto á los exministros reunidos ayer, suponémoslos convencidos de que sin unidad y cohesión, y sin un jefe consciente de su misión y de su finalidad, el partido á que pertenecen no va á ninguna parte, como no sea á continuar haciendo el juego á Maura y á constituir un elemento decorativo en las Cámaras.  
Si de veras, y con dominio del sentido de la realidad, se quiere aclarar las situaciones, ninguna ocasión más oportuna. Comezadas las aclaraciones, léguese pronto al fin; léguese pronto á realizar lo que fué objeto de la asamblea; júntense los disgregados y acíamen jefe al que sea capaz de regirlos bien en la oposición y presidirlos con acierto en las responsabilidades del Poder.»

### VEÁSE EN CUARTA PLANA

Un cuartio á espada  
Rusia y Japón  
De las Islas  
Espectáculos

# PALMA

Como resultado del concurso de velocidad de las palomas mensajeras soltadas en la Puebla el día seis del actual, nos han facilitado de Soller los siguientes datos.

Las palomas fueron soltadas á las diez de la mañana, como ya dijimos en el número anterior, del día ocho y á las 11 y veinte minutos, las vencedoras se hallaban ya depositadas y presentadas al local social, en donde aguardaba una comisión nombrada al efecto, para su correspondiente comprobación y distribución de premios.  
De las 32 que formaban el grupo, sólo 6 llegaron instantes; las otras en distintas horas é instantes: calculando que al cruzar la montaña, se vieron como de costumbre molestadas por el *Palcó* obli-gándolas á refugiarse ó tomar distintas direcciones.  
Las bajas que se han registrado sólo ascienden á ocho.

Correspondía el primer premio á la paloma propiedad de don Andrés Oliver; el segundo, á la de don Eduardo Rullán; el tercero, á la de don José Frontera y el último, á la de don Miguel Colom.  
Nos añadén de la misma villa que en los meses Mayo y Septiembre del actual tienen organizado dos concursos mas éon grandes premios; el primero desde Cabrera, y el segundo de Ibiza: aspirando con afán verse con sus mensajeras, pronto comunicados no sólo con nuestras vecinas islas Baleares, sino también con Barcelona.

Los álamos blancos que fueron sustituidos del paseo de la Rambla han sido plantados en el camino del Molinar de Levante, á continuación de los molinos, é inmediatos á Can Perantoni.  
Los días 19 y 20 del actual, la compañía de zarzuela que actualmente trabaja en *La Protectora* dará dos funciones en el Teatro Delensora Solerense.  
Se representarán *Las dos Princesas* y *La Mascota*.  
Se nos dice que el lunes próximo empezará el derribo de las casas señaladas con los números del 30 al 34 de la calle del Socorro.  
Nos alegramos de ello, pues á más de ser un adéficio, constituyen un verdadero peligro para el vecindario, tal es su estado de ruina.

Cumpliendo con el acuerdo de la Comisión provincial, ayer fué remitida al señor Gobernador civil de la provincia, para que éste á su vez la remita al señor Ministro de Agricultura, Industria y Comercio, una exposición solicitando una prórroga para acudir al concurso de terrenos con destino al establecimiento de una Granja-Instituto de Agricultura.  
Ayer mañana una perra intentó morder á una mujer, consiguiendo no rasgarle más que el mantón, y no pudiendo ser detenida, á pesar de los esfuerzos de varios transeúntes y un guardia municipal.  
Más tarde otra perra—tal vez la misma—cerca del muelle, rompió otro pañuelo á una mujer que por allí transitaba.  
Pudo ser detenida por un guardia municipal y conducida al depósito de Tirador.  
Sería conveniente que la libertad no fuera tanta para la raza perruna, pues así lo demanda la tranquilidad de los transeúntes.

Ha sido comunicado al señor Juez de primera instancia del distrito de la Cathedral el fallecimiento del Juez municipal de la villa de Algaida, debiendo procederse, en su consecuencia, á la provisión de la vacante por el ilmo. señor Presidente de esta Audiencia.  
Nos participa nuestro amigo el señor Crespo, que en breve abrirá al público su botillería «La Viña» en la cual está efectuando grandes reformas y la cual será copia fiel de una de las más acreditadas de Barcelona. En ella se propone servir todas las más selectas especialidades de sus artículos.  
Deseámosle buena y prospera suerte.

Ayer se encargó del mando del segundo batallón del Regimiento de Infantería de Baleares número 1, el teniente coronel don Antonio Martínez Cadenas, cuyo cargo había desempeñado hasta ahora don Francisco Florit.  
El acto verificado en el patio del cuartel del Carmen, revistió la solemnidad acostumbrada.  
El señor Martínez Cadenas es justamente apreciado en Palma, donde desempeñó por espacio de muchos años y á satisfacción de todos, la secretaría del Gobierno militar.  
Las limosnas depositadas por los fieles en el cepillo del Santo Cristo de La Sangre que se venera en la Iglesia del Santo Hospital durante el mes de Febrero último, ascienden á 673 pesetas.  
En una circular publicada por el señor Administrador principal de Correos, se anuncia al público que la Administración japonesa ha inaugurado en la isla Formosa el servicio internacional de valores declarados y en consecuencia se admitirán desde esta fecha cartas con declaración de valor para la isla indicada con las mismas condiciones que para el Japón.  
Servicios prestados por la guardia civil:  
Da cuenta la del puesto de Ibiza de haber socorrido á un anciano que había agredido por otro en la parroquia de Jesús, sin que hasta hora haya podido averiguarse quien pudo ser el agresor.  
Dicho sujeto tiene una herida de arma de fuego en el costado izquierdo calificada de pronóstico reservado.  
—La de los puestos de Sineu y Pollensa participan haber denunciado á los Alcaldes respectivos á varios sujetos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.  
El Inspector de policía señor Aparici, denunció ayer al señor Gobernador á varias menores por infracción á la ley sobre la trata de blancas.

Ayer por la mañana un sujeto de oficio albañil, tuvo la desgracia de que le cayera encima del pie derecho un trozo de sillar, magullándosele.  
Fué acompañado á la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, donde fué curado.  
Continúan paralizadas, dificultando el tránsito público, ciertas obras que se están efectuando en la calle de Zavellá, esquina á la de la Vidriería.  
Insistimos en la necesidad de que cuanto antes queden terminadas dichas obras.  
El señor Alcalde impuso ayer una multa á cada uno de dos sujetos que habían sostenido una disputa en la vía pública.  
A cosa de las dos de la tarde de ayer una mujer que transitaba por la calle de Zavellá se vió acosada por un perro que la derribó al suelo, rompiéndole parte de los vestidos.  
Visto el hecho por el dueño de dicho animal lo cogió atándole con una cuerda, dándole después una fuerte paliza.  
La espresada mujer que, por fortuna, no recibió más daño que el susto consiguiente, fué indemnizada por el dueño en cuestión.  
A pesar de todo ello es de lamentar que no se cumplan las disposiciones que contra la libertad de dichos animales tiene dictadas el señor Alcalde.  
Frente á la Casa Consistorial riñeron ayer, por un quitame allá estas pajas, dos mendigos, cruzándose unos cuantos palos y escandalizando á los transeúntes con los groseros calificativos que se propinaban.  
Esta noche se pondrá en escena en el Teatro de la Sociedad *Asistencia Palmesana* las zarzuelas, *Los Granujas*, *El Cuñao de Rosa* y *Los Rancheros*, esta última nueva en aquel teatro.

En el vapor correo salió ayer tarde para Barcelona un oficial de Cazadores con el objeto de traer quintos que deben incorporarse á los Batallones de Cazadores de guarnición en estas Islas.  
Ayer mañana, á las once, fué conducido á la Capitanía General, por una pareja de la guardia civil, un individuo perteneciente al Regimiento Infantería de Baleares número 2 que habiendo recibido un mes de licencia en Agosto de 1903 no había vuelto á presentarse.

## COMISIÓN PROVINCIAL

Bajo la presidencia del señor Barceló y con asistencia de los señores Llobera, Sans y Aguiló, se reunió anteayer la Comisión provincial, aprobándose el acta de la anterior y tomándose los siguientes acuerdos:  
Se aprobaron los pliegos de reparos motivados por el exámen de las cuentas de fondos municipales de Alcudia y Villafrauca, correspondientes al primer semestre de 1899 á 900.  
Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por varios vecinos de Mahón, en alzada de un acuerdo de aquel Ayuntamiento por el que resolvió sostener otro acuerdo aprobatorio de un dictamen emitido por la Comisión de Hacienda proponiendo la forma y suma que podía pagarse á los recurrentes para contribuir á su redención del servicio activo, como mozos alistados en 1872, acordando informar al señor Gobernador, que la Comisión entiende que procede revocar el acuerdo apelado, y en su consecuencia, ordenar al Ayuntamiento de Mahón, el cumplimiento de la obligación que con los recurrentes tiene contraída, consignado al efecto el crédito necesario en el próximo presupuesto adicional.  
Se dió cuenta del expediente promovido por una providencia del alcalde de Ibiza, suspendiendo el acuerdo tomado por aquel Ayuntamiento por el que resolvió por mayoría de votos suprimir el cargo de capellán de la cárcel de aquel partido, acordando manifestar al señor Gobernador que la Comisión juzga indispensable que se una al expediente copia literal certificada del acuerdo en virtud del cual fué nombrado capellán de la cárcel del partido de Ibiza al que actualmente desempeña dicho cargo.  
Se acordó remitir al Director del laboratorio microbiológico de Barcelona, don Jaime Ferrán, las visuras procedentes de la autopsia de un perro sospechoso de hidrofobia que mordió á tres niños naturales de Campanet, para que en vista del resultado de este análisis, pueda resolverse si los niños deben ser sometidos al tratamiento antirrábico.  
Se dió cuenta de una comunicación del señor Gobernador de la Provincia trasladando otra que le dirigió el Excelentísimo señor Capitán General de la misma, acompañando los documentos de los sargentos licenciados absolutos del ejército Juan Queglas Amengual y Gabriel Rotger Roig, significados por la Junta calificadora para desempeñar destinos civiles, el primero propuesto para el cargo de celador de la Casa de Misericordia y el otro para vigilante del Teatro Principal, acordando expedir á favor de los referidos sargentos la credencial de sus respectivos nombramientos.

Accediendo á lo solicitado por el alcalde de Soller, se acordó encargar al Arquitecto provincial la formación de los proyectos de alineación y rasante de las calles del Cementerio y Ramón Llull de aquella villa.  
Se acordó el pago de varias cuentas por gastos invertidos en los edificios provinciales y después de otros asuntos de escaso interés se levantó la sesión.

## Hallazgo de un cadáver

Nos escriben de Algaida de que en las primeras horas de la mañana de anteayer, fué encontrado en el interior de la cisterna de una finca distante unos dos kilómetros del lugar de Pina, una mujer, que después de identificado su cadáver resultó ser el de la vecina Catalina Nadal Caidenty, de 45 años de edad, casada y natural de Manacor.  
Segun parece la referida Nadal, tenía algun tanto trastornadas las facultades mentales, suponiendo que algun acceso le indujo al suicidio.  
Puesto el hecho en conocimiento de las autoridades se personó al lugar de la ocurrencia el señor Juez municipal, acompañado del médico titular y varias parejas de la guardia civil, empezando el primero la instrucción de las oportunas diligencias.  
El cadáver fué trasladado al Cementerio donde se le practicará la autopsia.

## Escuela de sordo-mudos

En la reunión celebrada ultimamente por la Comisión de Fomento y Beneficencia de nuestro Ayuntamiento, se ocupó con detención del generoso ofrecimiento hecho por don Pedro Sureda y Roca, de dirigir una escuela para sordo-mudos.  
La Comisión después de reconocer la utilidad que reportaría á Palma el establecimiento de una escuela de esta índole, acordó suplicar al señor Alcalde la conveniencia de indagar á que número ascienden las personas que careciendo del sentido de la vista ó del oído la palabra quieran acudir á la espresada escuela á fin de poder redactar con mayor abundancia de datos el dictamen que debe ser sometido á la aprobación del Ayuntamiento.  
El señor Planas, complaciendo á la Comisión, nos suplicó que hiciéramos público el acuerdo á fin de que los que quieran aprovechar estas clases, acudan á inscribirse lo antes posible en la Alcaldía.  
No dudamos que las personas que tengan la desgracia de carecer de dichos sentidos aprovecharán esta ocasión para educarse.  
Nuestro elogio al señor Sureda por su ofrecimiento, elogio que hacemos extensivo á la Comisión por sus propósitos en llevar á la práctica el establecimiento de dichas clases.

## Audiencia

Visita de Cárceles.—Vistas  
A las diez y media del día de ayer, una Comisión de Magistrados formada por don Vicente Fernández, don Modesto Iglesias, el Teniente Fiscal, don Antonio Astray y el Secretario don Juan Alcever, practicó la visita de Cárceles, que se acostumbra á celebrar todos los sábados.  
También durante la misma mañana se celebraron las vistas de las causas cuyos juicios se declararon concluidos para sentencia.  
Magistrados á Ibiza  
El próximo miércoles, si no hay contratiempo, saldrá para Ibiza una comisión de Magistrados para ver y fallar las causas instruidas en aquel juzgado.

## CUESTIONES MUNICIPALES

A las diez de la tarde de ayer tuvo efecto en la Casa Consistorial la subasta para contratar las obras de derribo de la casa número 22 de la calle 30 del arrabal de Santa Catalina, habiéndose señalado como tipo en alza la cantidad de 105 pesetas.  
Se presentaron nueve postores, siendo adjudicada la subasta á don Sebastián Ramon Obrador por la cantidad de 225'50 pesetas, ó sean 120 pesetas más que el tipo señalado.  
En la reunión celebrada por la Comisión de Fomento y Beneficencia, se tomaron los siguientes acuerdos:  
Informar favorablemente el traslado solicitado por don Nicolás Lliteras, de la sepultura número 15 de la Plaza de Jesús Nazareno, del ensanche del Cementerio, hecho á favor de doña Josefa Bauzá y autorizar á dicha señora para la colocación del correspondiente panteón.  
Conceder permiso á don Miguel Cañellas para instalar un motor de cuatro caballos de fuerza en la casa señalada con el número 33 de la plaza de Abastos.  
Dar de baja en el padrón de vecinos á doña Francisca Arbós Martorell.  
Por último aprobó el pliego de condiciones de la subasta para la construcción de 22 sepulturas en la vía de la Bea-

## Importantísimo para el público

Siendo tantos los herniaios (trencants) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible para la curación de tan grave dolencia dicho especialista á fin de dar á conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el día 15 del corriente en la Fonda del Vapor, Veri 19, donde podrán consultarle todas cuantas personas quieran curarse de sus hernias como así mismo los que sufran desenos abdominales y de la matriz ó elevación en cualquier parte del cuerpo pues para todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que constantemente lo están recomendando.  
No dejes de visitarle, folletos, pruebas y consultas gratis para todo el mundo.  
Tángase presente que el especialista señor Torrent estará en Palma únicamente el Martes día 15 del corriente.

ta Catalina Tomás, del ensanche del Cementerio.

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Beneficencia y Sanidad, don Jerónimo Castañón, del de Gobierno y Policía, don Antonio Villalonga y del de Obras y empedrados don Mariano Massanet.

La Comisión de Gobierno y Policía ha empezado el estudio de los terrenos cedidos por sus propietarios con destino al nuevo matadero.  
Esta Comisión se reunirá el lunes próximo para resolver en definitiva los que á su juicio deben adquirirse.

El señor Alcalde interesó la presentación en el negociado de obras del propietario de la casa números 1 y 3 de la calle 8 del arrabal de Santa Catalina, al objeto de comunicarle la orden del inmediato derribo, transcurrido el cual, se procederá de oficio y á costas de los interesados, en garantía del tránsito público.

## Foot-ball

Esta tarde á las cuatro tiene que jugarse en el Velódromo de Tirador un segundo *match* entre las secciones *Velos España*.

El motivo de este es que no conformándose el *Velos* con el resultado del *match* anterior, le ha retado para este segundo encuentro.  
Compondrán el *team* de la sección *España* los siguientes jugadores:  
A. Riera, Ascención, Obrador J. Mascará B. Gordiola, C. Oliver, A. Triay, Buono Vanrell, Ripoll.

No podemos ofrecer el *team* del *Velos* apesar de nuestros deseos porque cuando lo solicitamos anoche no estaba completamente combinado.  
La entrada será por invitación repartidas entre particulares, pues el partido es extraño al «Campeonato de Blearres».

Vista la gran animación de espectadores que concurrió al partido del domingo, es de esperar que la concurrencia á este será también grande.  
Para este encuentro reina no menos expectación que para el anterior y son muchos los que desean procurarse la correspondiente invitación para asistir al velódromo de Tirador y presenciar la lucha entre el *Velos* y *España*.  
Un super-hombre.

## TRÁFICO MARÍTIMO

El comercio marítimo de esta semana ha tenido mayor interés que las anteriores, debido al mayor número de transacciones que han verificado algunos comerciantes en proveer la plaza abastecida, ya sea por el aumento de personal ó por la carestía de comestibles que se habían importado desde que se declaró la huelga de marineros y fogoneros, que por espacio de algunas semanas el comercio quedó paralizado.  
Entraron 14 vapores, diez de ellos de la Ilesña procedentes de la Península y *Santa Ana*, el *Bastiais*, procedente de Marsella y Argel y los buques ingleses *Corumbak* y *Sampiere* los cuales fueron portadores los dos últimos de 1.100 toneladas de carbón mineral.  
Además entraron la polacra goleta *Laveño*, los paibotes *Luisa* y *Vula de San Feito*, y el lat *San Bernardo*, ascendiendo la importación total unos dos mil y pico de toneladas de diferentes mercancías.  
Las que mas se han importado han sido: harina, salvado, arroz, patatas, cueros, legumbres y otros efectos.  
La exportación no ha tenido tanta trascendencia, calculándose en un millar de toneladas de diversas mercancías para la Península, Mahón, Habana, Puerto Rico, Marsella y Argel, embarcadas en los vapores de las Compañías *la Ilesña*, la *Martina* de Mahón, en el trasatlántico *Miguel M. Puntillas*, y en el *Bastiais*, é *Ilesño*, que habían salido para Marsella.  
Son esperados un vapor español con cargamento de trigo, otro de madera y otro de carbón mineral.  
La polacra goleta *Fuana*, se halla embarcando unas 200 toneladas de ladrillos y otros efectos para las Palmas y la Habana; y uno de estos días principiará á embarcar igual número de toneladas para Puerto Rico, el bergantín goleta *Sau José*, para donde saldrá dentro de breves días.

## Notias del Mar

De Mahón y Argel respectivamente llegaron ayer por la mañana los vapores *Lulio* y *Bastiais* conduciendo ambos pasaje y carga y el primero la correspondencia.  
El *Bastiais*, volvió á salir por la tarde para Marsella, después de haber embarcado pasaje y carga.  
De Nesveastie llegó ayer por la mañana el vapor inglés *Sampiere*, con cargamento de carbón mineral para la Ilesña Marítima.  
Para Barcelona salió ayer tarde á la hora de costumbre el vapor *Bellver* con el correo pasaje y carga.  
El vapor *Ilesño*, estuvo de regreso ayer tarde á las cuatro procedente de Marsella con pasaje y carga.

## Cultos

Para hoy  
Jubileo de Cuarenta Horas  
Empieza en la Merced dedicadas al Patriarca san José. Exposición á las seis y media de la mañana, á las diez tertia y Misa mayor; por la tarde á las cuatro sermón cuaresmal por el P. Girbau, escolapio, al anochecer rosario, novena de San José con sermón por el señor Costa y la reserva de S. D. M.  
Otras funciones  
En santa Eulalia á las siete y media Misa de Comunión general para la Archicofradía de Hijos de Maria.  
En Montesión á las siete de la tarde rosario y plática preparatoria de los Santos Ejercicios para los Congregantes de Maria Inmaculada y San Luis Gonzaga por el Reverendo Padre Juan B. Serret, S. J.  
En el Socorro á las diez y media se cantará Misa votiva en honor de la Virgen de la Correa con sermón por el R. P. Vicente Menendez, O. S. A.  
En San Francisco de Asís por la tarde después del sermón cuaresmal el septenario de las Angustias.  
En el Oratorio de la Misericordia á las cuatro y media de la tarde el septenario de los Dolores de Nuestra Señora con sermón por don Andrés Servera, Presbítero.

Visita á la Corte de Maria  
En Santa Magdalena á Nuestra Señora de los Remedios.  
Para mañana  
Jubileo de Cuarenta Horas  
Continúan en la Merced dedicadas al Patriarca San José. Exposición á las seis y media de la mañana, á las diez tertia y Misa mayor; el anochecer rosario, novena de San José con sermón por el señor Costa y la reserva de S. D. M.  
Otras funciones  
En Montesión Ejercicios espirituales para los Congregantes de Maria Inmaculada y San Luis Gonzaga. A las siete de la tarde lectura espiritual durante un cuarto de hora, seguirá la meditación, luego se rezará el Santo Rosario y se concluirá con un plática por el P. Serret. Todos los días á igual hora, hasta el viernes inclusive, se repetirán los expresados actos.—Advertencias.—1.ª La entrada será por la puerta pequeña de calle del Viento, esquina á la calle de San Alonso.—2.ª Los actos de los Ejercicios se harán en la Capilla de las Reliquias.—3.ª Podrán asistir los jóvenes mayores de 14 años aun que no sean Congregantes.  
En el Socorro á las siete de la mañana, durante una misa un piadoso ejercicio en honra de la Beata Catalina Tomás.

Visita á la Corte de Maria  
En Santa Catalina de Sena á Nuestra Señora del Tránsito. (Privilegiada).  
Santoral  
Hoy.—San Leandro arzobispo y santa Eufrasia, vígen.—*Animas*.  
Mañana.—Santas Florentina, vígen y Matilde, reina.  
Martes.—Santos Raimundo, abad, fundador y Longinos, mártir.

CAFÉ DEL REÑIDERO  
DE  
BARTOLOMÉ LLODRA  
Plaza del Olvar núm. 4  
Todas las noches se celebrará concierto por la acreditada Banda de Bandurrias «La Nueva Filarmónica».  
PROGRAMA PARA HOY  
1.ª «Luz y Sombras».—2.ª «Flores de América».—3.ª «Una Rondinella».—4.ª «Besos Perdidos».—5.ª «La Gieconda».—6.ª «El Bateo».



TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

**Desmintiendo.**—Para la paz Madrid 12 á las 2  
Noticias recibidas de Rusia desmienten que hayan ocurrido encuentros entre rusos y japoneses cerca de Yalú.

Dase como seguro, que inmediatamente que una de las dos potencias beligerantes obtengan una gran victoria, las naciones europeas interpondrán su influencia para que se firme la paz.

**El canal de Suez.**—Los chinos Madrid 12 á las 2'10

Se cree que tanto el Japón como Rusia firmarán el libre paso por el canal de Suez de los buques de los dos países beligerantes.

Los chinos de la Mandochuria se quejan de los dispendios que les ocasiona el transporte de tropas, pues los soldados son alojados en las casas.

**Combate naval.**—Buques á pique Madrid 12 á las 2'15

**San Petersburgo.**—La escuadra japonesa se presentó á la vista de Port-Arthur. Entonces de la rada salió la flota de torpederos rusos que vertiginosamente se lanzaron contra los buques japoneses.

Un torpedero ruso logró hacer blanco en un contratorpedero japonés echándolo á pique, más el torpedero, acerbado por los proyectiles japoneses se sumergió también en el fondo del mar.

Faltan detalles que especifiquen que buques fueron los perdidos y cómo terminó el combate naval.

**Mitín obrero republicano** Madrid 12 á las 4'30

La agrupación obrera republicana de esta corte, ha celebrado un mitín de propaganda en el local de la calle de Santa Isabel.

El mitín se vió concurrido. Presidió el acto el diputado republicano señor Lletget.

Se pronunciaron discursos fogosos abominando del estado actual de las cosas.

Resumió los brindis el señor Lletget, pronunciando un discurso de censura para el gobierno y criticando toda la obra que ha llevado á cabo la Restauración.

**El contralmirante Viniagra.**—Buques españoles. Madrid 12 á las 4'30

Al saberse en Madrid que iba abandonar el Ferrol el capitán general de aquel departamento contralmirante don Juan B. Viniagra, le telegrafió ordenándole que suspenda su viaje á Madrid.

Supónese que esta orden está relacionada con el viaje del emperador Guillermo y que el general Viniagra deba estar en Vigo, para donde saldrán dentro de poco el acorazado *Pelayo* el crucero *Cardenal Cisneros* y el yate *Giralda*.

**Escuadra rusa el Extremo Oriente** Madrid 12 á las 4'30

Noticias de San Petersburgo dicen que el gobierno ruso prepara una importante flota compuesta de unos 40 buques que se dirigirán á fines de la primavera al Extremo Oriente.

Esta escuadra estará compuesta de la escuadra rusa del Mediterráneo y los mejores buques de la escuadra del Báltico y del mar Negro.

Mencheta.

Últimas noticias

Cinematógrafos

Anoche se inauguró el del Teatro Principal, si bien faltando empero la parte de más atractivo, ó sea el fonocinematógrafo, que hoy empezará á funcionar, pues hoy mismo son esperados los cilindros para el fonógrafo.

De las películas presentadas la que llamó más la atención, fué *La borrachera de un soldado*.

De las vistas fijas, hay algunas de notables. Hoy de seguro, habrá mucha concurrencia por conocer el nuevo espectáculo.

En el Cinematógrafo del señor Truysols se exhibe ahora una película en colores representando varias escenas de *El Quijote*. Resultan interesantes, aunque, tienen demasiado de pantomima.

Hay algunas películas de la localidad y de actualidad que son vistas con sumo gusto.

En vistas fijas de nuestra isla, se exhibe una hermosa colección.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

**A la guerra.**—200.000 rusos Madrid 12 á las 10'30

**San Petersburgo.**—El gran duque Boris ha marchado al teatro de la guerra.

Antes del día 23 del corriente el ejército ruso, compuesto de doscientos mil hombres, tomará la ofensiva, avanzando hacia Corea.

**Pidiendo pan barato** Madrid 12 á las 14'25

**Valladolid.**—Se han formado nuevos grupos de mujeres que recorren las principales calles de la población pidiendo pan barato.

Algunas fabricas aumentan los jornales de sus obreros y abaratan los artículos de primera necesidad.

En la Coruña se inician iguales disgustos á causa del aumento de precio de las subsistencias.

**Despacho con el Rey** Madrid 12 á las 15

El señor Maura despachó con S. M. el Rey presentando á la firma los Reales decretos autorizando la lectura en las Cámaras de un proyecto de ley sobre mejora de los cambios; concediendo honores á los cadáveres de los héroes de Baler que brevemente llegarán á la Península; y ordenando la formación de una estadística de la enseñanza.

**Proyecto de mejora de los cambios** Madrid 12 á las 18

El proyecto de ley sobre mejora de los cambios, leído en el Congreso por el ministro de Hacienda señor Osma, autoriza al Banco de España para realizar operaciones conducentes á la regularización de los cambios, ya sea cediendo ya adquiriendo papel sobre el extranjero.

El Banco y el Tesoro participarán por mitad de los saldos que arroje mensualmente una cuenta especial que al efecto se abra.

El Banco y el Tesoro podrán en todo tiempo rescindir dicho convenio.

**Senado** Madrid 17 á las 17'15

Empieza á la hora de costumbre la sesión del Senado bajo la presidencia del general Azcárraga, aprobándose el acta de la anterior.

El señor Allendesalazar lee el proyecto de ley sobre jurados de industriales.

El señor Sanchez Guerra contesta á varias preguntas que le fueron dirigidas en las últimas sesiones y dice que se ha terminado en Toledo la fabricación de 170 mil cartuchos de carga reducida para mau-

sser, utilizables dentro de las poblaciones en los casos de algaradas y alteraciones de orden público en que se haga preciso el uso de las armas.

Después de varias preguntas se aprueba el dictamen esceptuando de derechos arancelarios el material inútil de ferrocarriles.

También son aprobados los proyectos sobre rebaja de derechos de los trigos y las pasas.

Los tres proyectos serán sancionados por el Rey el próximo lunes.

Congreso

Madrid 12 á las 18'15	
» » 18'20	
» » 18'25	
» » 19'15	
» » 19'15	
» » 20'00	
» » 20'00	
» » 20'00	
» » 20'30	

A las tres de la tarde se abrió la sesión del Congreso presidida por el señor Romero Robledo, siendo aprobada el acta de la anterior en votación nominal por 122 votos.

El ministro de Hacienda, señor Osma, lee el convenio celebrado entre el Tesoro y el Banco de España referente á los cambios.

Algunos diputados dirigen ruegos y preguntas al Gobierno.

El señor Seovane aludiendo al viaje del emperador Guillermo, dice que al penetrar en las rias gallegas verá las deficiencias de las fortificaciones en Vigo.

Interviene el señor Maura negando en absoluto que la visita del Emperador Guillermo tenga carácter oficial, pues viaja de riguroso incógnito.

El señor Nogués se ocupa estensamente del proceso incoado sobre la catástrofe del Najerilla, lamentando hayan sido retiradas algunas acusaciones.

Los señores Maura y Sanchez Toca defienden al fiscal de la Audiencia de Logroño.

El señor Nogués insiste que este funcionario obedeció á las órdenes del fiscal del Tribunal Supremo y á elevadas influencias.

El señor Maura contesta al señor Nogués, y dice que pierde lastimosamente el tiempo hablando del proceso de Najerilla, pues no hay tales influencias.

El señor Nogués protesta de las palabras del señor Maura.

Siguen las preguntas.

El diputado por Mallorca señor Rosselló, pregunta al gobierno si es cierta la noticia circulada de que tropas francesas han ocupado el Riff, posición fronteriza á nuestras posesiones del Africa, tomando como pretexto la sublevación de las kábilas.

El ministro de Estado dice que ignora lo de las tropas francesas.

Se pone á discusión la célebre acta de Infiesto, que tanta algarada produjo.

El señor Amat combate el voto particular presentado por el señor Canalejas.

Se suspende esta discusión y se entra en la continuación del proyecto de administración local.

Usa de la palabra el señor Tormo, de la comisión, contestando á los discursos que ha pronunciado anteaer y el federal señor Pi y Arsuaga y al que pronunció ayer el catalanista

señor Albó, sosteniendo que la parte admisible de la descentralización, campea en el proyecto del gobierno.

Como se había anunciado hace ya algunos días, se levanta el señor Moret para combatir el proyecto de administración local.

Empieza diciendo que duda de que el proyecto, tal como lo ha presentado el gobierno tenga eficacia para extirpar los vicios y entorpecimientos que es necesario arrancar de raíz.

Reconoce suma importancia á la reorganización de la vida municipal, reforma que demanda la parte sana del país, pues es necesario purificar la administración.

Dice que no comprende el porqué se trata al mismo tiempo, en el mencionado proyecto, de las leyes provincial y municipal, cosas bastante separadas.

Para demostrarlo hace una larga historia de las atribuciones que se dan á los municipios y las que se confieren á las diputaciones, poniendo de relieve las cualidades diferenciales.

Estudia los principales rasgos del proyecto del señor Maura, pero donde se detiene más es al hablar de la facultad que se concede al poder central para intervenir en el nombramiento de alcaldes.

Cree que el proyecto tal como está presentado no responde á las necesidades del país ni influirá en el desarrollo de los municipios.

Recuerda que el señor Maura en discursos y conferencias, fundó su bandera política en la autonomía municipal y se extraña que ahora el proyecto haya salido como ha salido.

Termina su discurso diciendo que es imposible admitir el proyecto de administración local, sin antes haber puesto en vigor una nueva ley municipal.

El presidente agita la campanilla y se levanta la sesión.

**Para mejorar los cambios.**—Las minorías se preparan para el ataque.

Madrid 12 á las 20'30  
En los pasillos del Congreso hay gran revuelo entre los políticos, con motivo del proyecto leído por el señor Osma en la sesión de hoy para mejora de los cambios, que ya he telegrafiado.

Los jefes de las minorías se reunieron, conviniendo todos en que es conveniente para su política apoyar resueltamente al señor Villaverde, si este se coloca frente al gobierno, por haber éste presentado un proyecto para mejora de los cambios distinto del suyo.

También dichos jefes han manifestado que extrañaban mucho que se desista ahora por parte del gobierno de discutir el proyecto de saneamiento de la moneda del señor Villaverde, mucho más después de haber prometido el señor Maura que lo apoyaría.

**Telegrama oficial del bombardeo del 10 de Port-Arthur.**—Barcos á pique.

Madrid 12 á las 20'30

**San Petersburgo.**—Se ha recibido un telegrama oficial del almirante Alexieff dando detalles acerca del bombardeo del día 10 de Port-Arthur por la escuadra japonesa.

El enemigo disparaba resguardado en Liastecuan.

Lanzó contra la plaza 200 disparos.  
Las baterías de tierra contestaron al fuego enemigo, logrando echar una granada á bordo de un crucero japonés,

la que le produjo muchas averías, matando á cuatro de sus tripulantes.

Por la noche salió la escuadrilla de torpederos rusos protegida por varios cruceros, encontrando al enemigo en alta mar, entablándose un rudo combate. Al cabo de poco tiempo un torpedero japonés se iba á pique. Siguió la lucha y un crucero ruso se fué también á pique. De sus tripulantes, los que no se arrojaron, cayeron prisioneros de los japoneses.

**El proyecto sobre los cambios.**— Conferencia.

Madrid 12 á las 23'15

Los señores Canalejas y Villaverde plantearán el lunes próximo un debate en el Congreso sobre el proyecto de los cambios.

**Vigo.**—Dícese que al llegar á esta ciudad el Ministro de Marina señor Ferrandiz, celebrará una conferencia con el general jefe del Departamento del Ferrol, señor Viniagra.

**Salida del Emperador Guillermo.**— Noticias de Melilla.—Combate.

Madrid 12 á las 23'30

**Berlín.**— El Emperador Guillermo se ha embarcado en Bremen con rumbo al Mediterráneo.

La despedida que se le ha tributado ha sido cariñosa.

**Melilla.**—En Benibui fur ha ocurrido un sangriento combate contra las tropas del Pretendiente.

Los moros de Mazusa han tenido 72 muertos y un centenar de heridos.

Las fuerzas españolas tomaron posiciones en la línea limítrofe.

**La cuestión de subsistencias en Málaga.**—Reunión.—Acuerdo.

Madrid 13 á las 140

**Málaga.**—Convocada por el señor Gobernador civil de la provincia, se ha celebrado en su despacho una junta de autoridades y personalidades, para tratar de la cuestión de subsistencias.

La concurrencia fué numerosa, acordándose por unanimidad fomentar las obras y abrir una suscripción cuyo producto se distribuirá en bonos, que serán repartidos entre las familias necesitadas.

Además se tomaron otros acuerdos, todos ellos encaminados á evitar el hambre y la miseria.

Mencheta.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

VALORES LOCALES

Moneda Agrícola.	101 00
Crédito Balear.	101 50
Salinera Española.	149 00
Bonos Municipales.	41 00
Obligaciones al 6 por 100.	104 00
Obligaciones al 5 por 100.	102 00
Islaena.	57 75
Obligaciones de la Islaena.	104 00
Ferrocarriles de Mallorca.	52 50
Aiumbrado por Gas.	79 50
La Económica.	10 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 12	
4 p.8 interior.	74 15
Amortizable al 5 p.8.	93 65
Carpetas.	00 00
Banco de España.	469 00
Tabacos.	414 50
Francos.	38 00
Libras.	00 00

A las señoras y señoritas

Mademoiselle Madeleine Caumarit tiene el honor de participar á su distinguida clientela que llegará á esta capital procedente de PARIS, el martes 22 del corriente trayendo consigo un magnífico surtido de modelos de sombreros de verano de señoras, señoritas y niños, cuyos modelos podrá ver en el Grand Hotel donde se hospedará solamente TRES DIAS el MARTES 22 el MIERCOLES 23 y el JUEVES 24 del corriente.

Muebles económicos

Bajo la dirección de Don Iguaño Tomás. En la plaza del Socorro, n.º 1, queda abierta una tienda de muebles con un verdadero surtido, clases ó precios y condiciones que no admiten competencia.

EXTRAVIO

Se ha extraviado una perra blanca con varias manchas rojas con el pelo un poco largo de bastante alzada raza Ibizcena y falta desde el día 1.º de Marzo.  
Informarán en el Centro de Anuncios, Plaza de San Eulalia, 10.

BOTILLERIA "LA VIÑA,"

53—Unión—53  
Grandes reformas en dicho local el cual quedará montado á la altura de sus similares de Barcelona.  
Especialidad de la casa.—Sobras jerezanas—Vinos blancos de mesa—Manzanillas olorosas—Cervezas, Refrescos y Nectar.

LA VIÑA—Unión, 53

EL SIGLO DE ORO

MERCERIA Y PERFUMERIA

DE  
Cerdá y A'berti (Jovellanos 1—Pelaires 32)  
Señoras ATENCIÓN Modistas ATENCIÓN

No comprar antes de visitar el «Siglo de Oro» y se convencerán que es la única casa en la que se pueden adquirir los generos más buenos y baratos.  
Grandes novedades en galones, agramanes, puntillas, pasamanerías, cuellos seda y frivolidé pandelots, pecherinos frivolidé, cinturones caballero última novedad, etc., etc.

Señoras ¡Ojo! Modistas ¡Ojo!

FIJENSE EN LOS PRECIOS

Pelilla redonda á 7 céntimos cana. Pelilla plana á 9 céntimos cana. Cierra polleras á 6 céntimos docena. Corchetes á 6 céntimos caja. Rica Colonia Boer á 3 pesetas botella de litro. Finísimo jabón Rosa de España á 8 céntimos pastilla. Ricos cinturones caballero última novedad á 3 pesetas. Vaselina Rusa á 4 céntimos caja. Polvos Java, Violeta, Lilas á 3 reales caja y á 1 real y otros géneros, todos á precios nunca vistos.

No dejen de visitar antes de comprar

EL SIGLO DE ORO

Jovellanos, 1, y Pelaires, 32.—Palma

SUBASTA VOLUNTARIA

El día 21 del corriente á los diez horas se celebrará subasta voluntaria de la casa núm. 105 y 107 de la calle de la Fábrica arrabal de Santa Catalina y de otra número 2 y adjuntos calle de Barcelona, Molinar de Levante; en el despacho del Notario de esta ciudad Don Mateo Jaume, Montesión, 47, donde se facilitarán los informes que deseen.

La Antigua Salchicheria

DE PEDRO CRESPI (CAN PERE)

ha trasladado su despacho por derribo del edificio en la misma calle de Santa Eulalia, núm. 21, en donde continuará espendiendo sus acreditados jamones embutidos y salchichas.

Santa Eulalia, 21

AL LENTE DE ORO

25 Brosa 25

G. f.aa y lent a cristal d' Rosa y demás clases

GEMEOS PARA TEATRO

Se hacen composturas

PRECIOS REDUCIDOS

¡¡ALTO AHÍ!!

Llegaron nuevamente los tan exquisitas Pastillas de Logroño marca LA CABRA. Esencialmente nutritivas y de un paladar muy agradable.

PROBADLA Y OS CONVENCEREIS

epós to: Co fterria de Aulet

Gabinete de Curación

y Cirugia Dental

DE NICOLÁS TICOULAT

Se aseguran aparatos de dientes y dentaduras artificiales para la pronunciación y mastificación tan indispensables para la salud.

Ortificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

PRECIOS ECONOMICOS

Paseo del Borne.—Entrada: Pelaires, 102

Garañón (vulgo Gorá)

Se desea vender uno de buena estampa y condiciones de cria.

Informarán: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.

GRUTAS DEL PIRATA

Situadas en el predio SON FORTEZA, término de Manacor.

Estas hermosas cuevas, las más ricas en detalles que existen en Mallorca pueden ser visitadas en un solo día, teniendo la ventaja de que los carruajes llegan en la misma entrada.

El precio de entrada es de 750 pesetas por toda expedición de una á cinco personas y de 1 peseta por cada persona más. Los guías viven en Manacor.

Sucursal de Amengual y Muntaner, Bosch, 8.

AVISO

Se necesitan propagandistas para esta plaza.  
Informos: Juan Pons, Calle Santa Cilia, núm. 5.

Oficial Barbero

Se necesita uno que sepa su obligación en la Barbería de la Plaza de Atarazanas



### Un cuarto á espadas en París

Laberdesque, el capitán de los modernos mosqueteros parisienses, que por sus lances y estocadas evoca el recuerdo del bravo d'Artagnan, nuevamente ha puesto *fer au vent*, con gallardía y gentileza propias del caballero, avisado y diestro gascón que inmortalizó el mulato Dumas.

Su afición á las aventuras, las excepcionales dotes de agilidad y fuerza, la despreocupación del peligro, le han llevado á numerosos lances, y hasta le hicieron aparecer un día como general en jefe del ejército alzado por S. M. Santiago I (né Lebaudy) para dominar en el Imperio del Sahara.

Por cierto que, al saber Laberdesque que Lebaudy había renunciado la nacionalidad francesa, mandó noraama al Emperador y sus soldados, sin que hasta ahora nadie le haya pedido cuenta del rasgo casi rayano en un delito de lesa majestad imperial.

Periodistas, artistas y amigos discutían en una cervicería á las últimas horas de la madrugada.

Levaban el tono agudo de la polémica Laberdesque y Bruchard, redactor de *La Presse*.

Llegada al grado extremo la exaltación oratoria, sólo quedaban como argumento indestructible y lógico de fuerza las bofetadas.

Laberdesque pegó una sonora y vigorosa bofetada á Bruchard.

Vias de hecho; valiente el agredido, valiente el agresor... lance inevitable.

Concertóse un duelo á espada.

Como en París los fiscales del Supremo no han despertado aún, tratóse de llevar á cabo el duelo al aire libre y en pleno Campo de Marte, vastísimo panteón y tan concurrido como puede serlo nuestra plaza de la Cibeles.

El mal estado del piso, por la lluvia, obligó á escoger otro lugar, renunciando á renovar á plena luz del sol escenas de otros días que tuvieron por teatro el legendario Pré-aux-Clercs.

Un café vecino pareció sitio á propósito, y retirando mesas, sillas y cachaivos, quedó palestra utilizable.

Bailby, Rousiere y Dorsieres, periodistas, y el pintor Eduard son padrinos, y testigos presenciales, entre muchas conocidas personalidades, San Malato, Max-Regis, Tomeghex y el doctor Doyen.

Puestos en guardia los duelistas, se oye el sacramental *Alles, messieurs!*, y entonces, bajando el acero, se adelanta Laberdesque y dice noblemente á su contrario:

—Nuestra disputa ha sido una *bétise*, y te ruego me perdones...

Bruchard vuelve desdenosamente la espalda... y basta el gesto para que, al volverse á mirar á su adversario, lo encuentre en guardia.

Comienza el duelo. Bruchard ataca furiosamente, á fondo y con poca precaución para cubrirse, repitiendo constantemente los golpes rectos y *degagés*.

Laberdesque se limita á las paradas á pie firme, sin hacer *ripistes*, que hubieran podido ser de gravísima consecuencia para Bruchard.

Pasan cinco minutos, y se suspende

la lucha para dar un momento de reposo á los luchadores.

Puestos nuevamente en guardia, Laberdesque, tirando corto para no herir más allá del antebrazo, da una estocada á Bruchard, brotando del pinchazo la sangre en abundancia.

El doctor Doyen examina la herida y suspende el combate, habiendo demostrado gran valor los combatientes.

Y, ¡lo que son las cosas!, á Bruchard no le satisfizo la más leal y sincera manifestación hecha por Laberdesque. Una estocada le ha dejado plenamente satisfecho y contentísimo, sin duda alguna.

Cierto es que las bofetadas difícilmente pueden retirarse; pero de existir alguna reparación aceptable antes de cruzar el hierro, la de Laberdesque, ofrecida sobre el terreno, tenía todos los caracteres posibles.

### Rusia y Japón

Captura de un convoy

*L'Echo de Paris* publica un importantísimo telegrama fechado en San Petersburgo, y diciendo que ha sido confirmada oficialmente la noticia de que en Sotnia han capturado los cosacos un convoy de 200 caballos, con carretas y municiones que enviaban los japoneses á Ping-Yang, donde los japoneses prosiguen con la mayor actividad los trabajos de fortificación, para establecer allí la base de concentración de sus tropas.

Añade el corresponsal de *L'Echo de Paris*, que el telegrama oficial que confirma la noticia es del general Plueng, y dice textualmente:

«Los bravos cosacos rodearon bruscamente á los conductores del convoy, obligando á los japoneses á huir. La agilidad y movilidad de los cosacos fueron extraordinarias.»

Este telegrama—añade el corresponsal—justifica la opinión que recientemente daba el general Linewitch, anunciando el propósito de molestar y crear dificultades constantemente al enemigo en la marcha por el Yalu.

Dos mil cosacos, con seis cañones, comienzan á perturbar seriamente la concentración de los japoneses.

El Yalu continúa helado y los cosacos lo franquean á pié, pasando las tropas de caballería al galope.

#### El czar

El czar sigue con el más vivo interés cada nueva fase de las operaciones en el Extremo Oriente. Está además en directa comunicación por hilo especial con las autoridades militares de Mukden.

Todos los días, á las ocho de la mañana, el czar comunica por este medio con el virrey Alexieff, durante tres cuartos de hora por lo menos. En el transcurso del día vá recibiendo telegramas que los ayudantes de su cuarto militar le traducen y entregan inmediatamente.

El czar recibe diariamente mas de diez mil palabras telegráficas del mundo entero, en las que se le dan detalles precisos de la situación creada por la guerra.

### EL «RON BACARDI»

es el mejor del mundo. Unico representante en Baleares: Bernardo Estela.

### De las islas

Ibiza

El *Diario de Ibiza* publica un artículo dirigido al ministro de la Guerra sobre el abandono de dicha isla respecto á defensas militares, y comenta la contestación del general Linares al Ayuntamiento.

Dice *El Diario de Ibiza*. «Sábase que en el vapor correo de esta tarde, y con destino á reforzar nuestra escasa guarnición, vienen unos 40 individuos de Infantería, al mando del capitán señor Ribot, ya conocido aquí por haber estado entre nosotros ha cosa de un año.

No es gran cosa el refuerzo, que digamos; pero al menos este envío parece ser indicio de que se tiene conocimiento de que en el Mediterráneo existe la Isla de Ibiza, cosa que, después de los múltiples desaires que han tenido que aguantar estos habitantes; ya sirve de algún consuelo.»

—En el campo, á unos cuatro ó cinco kilómetros de esta población y tendido á la vera de un camino, ha sido hallado esta mañana un hombre, herido de alguna gravedad.

La herida, ó mejor heridas, pues lleva el infeliz clavados varios proyectiles en uno de sus costados, son, al parecer, causadas por un escopetazo.

Este individuo, ya de alguna edad, está domiciliado en esta población y había salido esta madrugada al campo, con objeto de visitar varias fincas para comprar patata.

—Debido á las gestiones de la Cámara de Comercio de Ibiza han solucionado y firmándose un contrato entre armadores, y marineros.

10 Marzo 1904.

### Lluchmayor

Tan pronto se supo la noticia de que el primer Teniente don Francisco Nieto Arrom, había dejado de existir, todas las personas de esta localidad fueron á visitar á la familia del finado, dando unas puebas de las buenas simpatías que tienen en esta villa.

Hoy á las 7 se ha celebrado un oficio funeral para el descanso de su alma, habiendo asistido infinidad de personas y los señores Jefes y oficiales del Batallón de 1.ª y 2.ª reserva de este pueblo.

A las 8 y media se colocó á la puerta de la casa mortuoria un piquete al mando de un primer Teniente con la Banda de cornetas y Charanga del Batallón de Cazadores de Barcelona.

Han asistido á la conducción del cadáver todos los señores Jefes y oficiales francos de servicio, del citado Batallón, hasta las afueras de la población, produciendo impresión por no haberse visto en esta, en la forma que se ha verificado, con cruz alzada con toda la parroquia, y el piquete según lo mandado.

Tanto en el oficio funeral, como en la conducción del cadáver presidió el duelo el señor Teniente Coronel Comandante Militar don Apolinar Barrado.

La viuda é hijo, padres tíos y de más familias del finado, dán las más expresivas gracias al caritativo vecindario del pueblo de Lluchmayor, desde las columnas de este diario por las muestras de aprecio recibidas.

Después de haber permanecido una noche entre nosotros el Excelentísimo

### CERVEVISINA TITA

Lavadura de cerveza empleada por la Academia y Laboratorio de Ciencias médicas en los hospitales de Barcelona para curar la VIRUELA, FORUNCULOSIS, SARAMPION, ERIRIPELA, ESCARLATINA, ETC. Depósito: Centro Farmacéutico y J. Valzuela.

señor General de Brigada don Andrés Maroto, ha marchado en dirección á Palma habiéndolo efectuado á las 9 y tres cuartos, habiendo marchado sumamente contento del modo que sus tropas están alojadas. Esto para el pueblo de Lluchmayor debe ser un orgullo pues todas cuantas personas le visitan se marchan sumamente contentos, y en particular para el señor Alcalde y corporación que preside.—C. 11 Marzo 1904.

### La Puebla

Ayer á las dos de la tarde llegó el Batallón de Cazadores de Aliba de Torne procedente de Pollensa siendo recibido por la autoridad local y gran parte del vecindario. Entró por la calle Mayor hasta la espaciosa Plaza, y desde allí fueron alojados entre los vecinos de las calles de Marjales, Tesorero, Ancha, y Ruido, y el Teniente coronel en casa del señor Alcalde don Juan Serra Caimari.

Hoy á las ocho de la mañana ha salido dicho Batallón para regresar otra vez en la Ciudad de Inca, por el camino viejo de Palma, que pasa por la falda del monte de Santa Magdalena.

—Los republicanos de esta localidad han cambiado de domicilio en la misma calle Mayor número 47, local que reune condiciones, recientemente construido, propiedad de don Miguel Alomar Coll, (a) Corti.

—Habiéndose disuelta la banda de música que dirigía el joven Profesor don Juan Rian Cladera, se ha organizado otra con la mayor parte de dichos músicos y bajo la dirección de don Lorenzo Rian y Cladera, tío del indicado Juan y ex-profesor de dicha banda. 11 Marzo 1904.

### Inca

Ha causado agradables efecto entre este vecindario, el hecho ocurrido según se dice uno de los días de la presente semana.

El dueño de una tienda de paños y mercería fué llamado á la Casa Rectoral en donde el señor Rector y el Padre Congregacionista encargado de los sermones cuaresmales, le hicieron entrega de la cantidad de 1500 pesetas, que por vía de confesión y mediación del Padre predicador se la restituían éndes cargo de conciencia.

Atribuyese la causa de ello, á la campaña de predicación que casi todas las noches se está practicando en la Iglesia parroquial, cuyo Templo, durante los sermones se vé cada vez más concurrido.

—La función de anoche en el teatro consistió en las zarzuelas *Para Casa de los Padres*, *La Marcha de Cadix* y *San Juan de Luz*.

La primera y última resultó algo floja su ejecución; y la segunda una representación aceptable, en la que tuvieron que repetir *agua patos* la señorita Ramirez y el señor Chamorro, cada vez más aplaudidos.

—Llegaron ayer en esta ciudad 230 reclutas, la mayor parte extremeños, catalanes y aragoneses, para incorporarse al Batallón de Aliba de Torne de guarnición en esta ciudad.

—De regreso de una excursión en las poblaciones de Alcudia, Pollensa y La

## DEVOCIONARIOS

SEMANAS SANTAS

ULTIMOS MODELOS—EDICIONES ECONÓMICAS

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadeña, 2, Palma,

### Máquinas de Bordar "Extra,"

Con la máquina de bordar EXTRA se hacen toda clase de bordados menos los llamados bordados al realce. Se bordan cortinas, portiers, stores, paravantes, tapetes, colchas, cubrepie, alfombras, cojines, fundas de muebles y pianos, zapatillas, trajes de señora, capas y toda clase de tapicerías. En UN DIA se hace el trabajo que á mano se tardaría UN MES. No es necesario saber bordar para hacerlo con esta máquina cuyo manejo se aprende en CINCO minutos. Su enseñanza es gratis. PRECIO 10 PSETAS. Para su venta y enseñanza informarán en el Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.

Puebla, han entrado esta mañana á esta ciudad, las tropas aquí acantonadas, que han ocupado su anterior alojamiento.—C. 11 Marzo 1904.

### Espectáculos

#### Teatro Principal

FONOCINEMA-TEATRO Y CINEMATÓGRAFO

Debut del Fonocinema-teatro con el dueto final de «Gli Ugonotti».

Las secciones empezarán á las cuatro de la tarde. Entrada general: 0'25 ptas.—Id. Paraiso y Tertulia 0'25 ptas.

#### Teatro Lírico

Función para hoy tarde y noche:—Los Miserables. Entrada general: 0'60 ptas.

#### La Protectora

Función para hoy:—La Mascota. A las ocho y media

#### Asistencia Palmesana

Función para hoy:—Los Granujos, Los Rancheros y El Cuñao de Rosa. A los ocho en punto.

#### Mar y Tierra

Función para hoy:—La pasión y muerte de Jesús. A las ocho.

#### Cinematógrafo Truyols y C.ª

Función para hoy:—La pasión y muerte de Jesús. Grande y variada funciones para hoy de 6 á 9 tarde.

### Curación de la Tos

Pastillas J. Miró, expectorantes y calmantes de la tos.

FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perseil 2.—Palma de Mallorca.

#### Aviso al Comercio

Según pregon de la Alcaldía se ha avisado, que se prorroga el plazo de comprobación de pesas y medidas hasta el día 15 del presente mes, pudiendo efectuarse hasta dicho día los que no haya contratado.

PARA ROPA BLANCA y de buena y entera confianza. Diríjase Almacenes Montaner, Sindicato 2 y 10.

### Almacenes Montaner

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señora y Caballero. Grandes y selectos surtidos y todas las secciones.

Sastrería á la medida para Caballeros y Niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastrería á la medida para Señoras. Construcción de toda clase de prendas para Señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastre.

Sastrería á la medida para Militares. Géneros especiales para uniformes, galones, borlados y cuanto se necesita para el vestuario militar.

Sastrería especial para los señores Sastrerías. Merinos, Paños y todos los géneros propios para el traje talar; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, Damascos, Brocados, Cingulos, Albas y todo lo que se requiere para el Culto Divino.

Estatuaria Religiosa de la Casa Vayreda. Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata Meneses.

Camisería á la medida y confección de Blanco. Ropa blanca para servicio personal de casa y mesa.

Cortinajes y Alfombras. Artículos de punto. Buen surtido, buen trato, venta de condanza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

### AL LENTE DE ORO

25—BROSA—25

Rico y variado surtido de molduras para cuadros.

OROMOS, ESTAMPAS, HOLOGRAFÍAS. Precios muy reducidos

### VENTAS

Se vende junto ó separadamente una casa con mil metros cuadrados de solar en la calle de Son Serra. Otra casa nueva en el camino de la Vileta. El predio Son Serra de unas diez cuarteradas poblado de almendros y todo edificable. Razón Sindicato, 141, 1.ª

### APRENDIZ

Hace falta uno de 10 á 15 años para un comercio de esta capital. — Informarán Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.

Tip. lit. de Amengual y Muntaner.

# ANTIGUA CASA BANQUE

Máquinas para coser de la acreditadísima marca

WERTHEIM

y máquinas para hacer medias

SE HA TRASLADADO

CALLE DE SANTO DOMINGO, NÚMERO 10 (ANTES CALLE ZAPATERÍA).—PALMA DE MALLORCA

Inscrito en la Farmacopea oficial del Reino de Italia

## JARABE PAGLIANO

depurativo y refrescante de la sangre del Profesor ERNESTO PAGLIANO

Premiado en la Exposición Nacional Farmacéutica de 1894 y la de Higiene de 1900 con MEDALLA DE ORO

### INTIMACION

En toda España circula atrevidamente una falsificación de mi Jarabe Pagliano, una mezcla dañosa para la salud de quien hace uso de ella. Mi nombre, Ernesto Pagliano, me ha sido usurpado. Está atento el público; pida siempre mi marca de fábrica, en rojo, azul y oro, legalmente depositada. Todo frasco y toda cajita sin mi marca están falsificados. Yo perseguiré judicialmente á quien falsifica mi producto, á quien usurpa mi nombre, Prof. Ernesto Pagliano, y á quien con la venta de tal falsificación produce daño á la salud pública y á mi reputación.

N. B.—Diríjase en Nápoles: Prof. Ernesto Pagliano, 4, Calata San Marco, y á los revendedores por mi autorizados.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquina para toda industria en que se emplea la costura

## MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.ª

Sucursales en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

INCA, San Bartolomé, 27